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本月游泳世锦赛，孙杨仅参加两项个人比赛———

希望这不是“下坠”的开始

新民图表 制图 董春洁
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! ! ! !有消息传来，本月举行的巴塞罗
那世界游泳锦标赛，奥运会双料冠军
孙杨仅参加两项个人项目的比赛。
游管中心副主任尚修堂表示：“此次
只给他（孙杨）报了两项，就是担心
他半年来没能系统训练的不理想状
态会影响到成绩，目前在这两项上
我们也已经失去了十足的把握。”
希望这不是孙杨“下坠”的开

始。从上届游泳世锦赛到今天，仅仅
过了两年。上届世锦赛，孙杨以打破
!"##米自由泳世界纪录的成绩，宣
告一颗新星冉冉升起。去年伦敦奥
运会，孙杨连夺两金，成为中国男子
泳坛第一人。
然而，奥运会后，孙杨麻烦不

断，更是爆出了要换带了自己 !!年
的恩师朱志根的新闻。从今年 !月
开始，孙杨的训练断断续续，尤其是
$月之后缺席了被教练们非常看重
的高原训练。连续半年不系统训练，
孙杨的状态可想而知。大家执着地
期待奇迹，期待没有好好训练的孙
杨在世锦赛上再创辉煌，虽然，这有
些不切实际。
今年 $月的全国冠军赛，孙杨参

加了男子 %## 米、$## 米、&## 米和
!"##米 $个自由泳单项比赛，全部
摘得金牌，虽然下滑不少，但他的多

项成绩依然列今年世界最好成绩。当
时，朱志根教练表示，“世锦赛，孙杨
将参加五项赛事并力争夺金”。
两个月的时间，情况发生了如

此大的变化，是大家始料未及的。一
周前，孙杨前往香港体育学院封闭
训练。无论是浙江队还是国家队，都
希望他能够在短期内保持状态。此
次赴港，前国家游泳队总教练张亚
东也一同前往。张亚东是前奥运会
冠军罗雪娟的教练。
张亚东表示，孙杨目前的训练

还是比较专心的，体能技术等方面
也已恢复到了巅峰时的八成以上。
而香港体育学院方面还应邀专门派
出了一位心理专家，全面调理孙杨
有些抑郁的心理状态。
当然，打了八折的成绩是不够

的。孙杨目前的状态显然难以胜任
世锦赛的强度。可以肯定地说，最终
确定孙杨参赛的，一定是泳坛行家
和教练团队。从某种意义上看!仅让

孙杨参加两项个人比赛! 是对孙杨

负责!同时!也是对他的当头棒喝"

假如这一棒能够打醒孙杨! 不再继

续蹉跎!不再自毁前程!或许才能止

住#颓势$!才能真正#挽救$孙杨%

巴塞罗那奥运会游泳比赛从 '

月 %&日开始。据悉，孙杨 !'日回北
京，同国家队汇合后，%(日启程奔赴
西班牙。本届世锦赛孙杨的指导教练
仍然是朱志根。 本报记者 李京红

输掉比赛 赢得掌声
李娜无缘温网女单四强

! ! ! !这一次，网
球成为绝对主
角。

激 战 !)(

分钟，李娜遗憾
地以 ! 比 % 失
利。北京时间
昨晚的这场
决战充斥着
太多戏剧因
素———误判，
雨停，伤疗，
盘末点……

人们看
到了李娜
的顽强，也
欣见她主
动求变的

新战术，但同样
认清了一个事
实，李娜已不再
年轻。

网球，赛场
之内同样包罗万
象。

误判，让人
心存不甘。第一
盘李娜曾获得 $

个盘点，其中一
次李娜发球直接
得分，本可顺利

拿下首盘，却被主
裁判为发球失误。赛

后李娜获知“如果还有如果”这条
讯息，只是淡淡一笑：“现在知道太
晚了，下一次吧，下一次，我一定挑
战。”至少还有两次，李娜的界内
球被判出界，而主裁改判界内。但
这两次改判李娜都没能直接得
分。因为对手拉德万斯卡的抗议，
这两分被判重打。在网球比赛中，
主裁可以更改司线的判罚，但若
是改判过慢，被判失分的一方有
权抗议，表示自己的接发球判断
受到了影响。

停顿与阻滞，让李娜在赛场
上变得困难重重。比赛中，两次雨
停。所幸中央球场的顶棚，可以保
证比赛继续进行。但开关顶棚约
%# 分钟，对于正打得难解难分的
球员来说，却是不让人那么愉快
的时间空白。而拉德万斯卡比赛

中又两次叫了伤停。名宿麦肯罗
则对此评价：“我很喜欢这位波兰
球员，喜欢她打球的方式，但对于
她申请伤停的做法，我只能说她
很好地利用了规则。伤停加上因
雨暂停!这种打打停停的节奏!通

常不利于双方球员中年纪更长的

一个" ”随着年龄的增长，在高强
度对抗与即时休息之间的转换能
力，显然变得更困难。用更通俗的
话来说：身体冷了，很难再热起
来。拉德万斯卡两次伤停后，李娜
都被对手打破发球局。

温网的观众或许是世界上最
懂网球的球迷，更多的人为李娜的
顽强加油。虽然决胜盘 )比 %的比
分看上去异常轻松，但几乎进行了
近一个小时的这一盘，李娜挽救了
'个赛点。她曾拿出卡洛斯写给自
己的“小纸条”，提醒自己注意最常
犯的错误；她也试图更多次地来到
网前，用不同的战术来制约对手。
李娜的失利，因为勇敢尝试，变得
愈发叫人惋惜。赛后，卡洛斯告诉
李娜的第一句话是：我为你骄傲。
“即便我赢球的时候，他也不常说
这话。”在卡洛斯看来，打出了水
平，展现了斗志，是最可贵的。“其
实在温网我已经完成了我的目标。
这段时间以来，通过比赛我也了解
到自己的实力，并且对自己保持信
心。”新年时李娜许下的心愿没有
变：“争取世界前三。”

本报记者 华心怡
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! ! ! !李娜输了!输得可惜"看

热闹的!懂门道的!看球时都

替她着急# 为什么她总打回

头球$ 对于移动能力并不出

众的拉德万斯卡来说! 回头

球常常意味着%送分&"

比赛场上! 李娜有些一

根筋"这般并不聪明的%坚持

到底&!并不是第一次" 李娜

曾经如是回应#%大家坐在看

台上!坐在电视机前!看得都

很清楚!头脑也很清醒"但事

实上!在赛场上留给我判断!

并且接球的时间不会超过一

秒钟"我不会知道!我正处于

怎样一张大画面中" &她需要

的! 是更多运用自如的技术!

可以在不同时机间! 潜意识

中完成自然转换"

李娜也不是唯一一个在

赛场上%一根筋&的球员" 费

德勒的单反天下无敌! 虽然

在巅峰期之后他的单反准度

有所下降! 但这依旧是他最

爱使用的武器" 球感糟糕的

时候!费德勒的单反!大都出

界" 这也是他屡次在大赛中

被小将爆冷的主要原因" 而

小威廉姆斯的 "# 连胜在温

网戛然而止! 也是因为其一

味拉边却找不到准度"

雾里看花!大多%只缘身

在此山中&" 李娜在寻求破

解"本届温网中!她的发球上

网战术运用通常都超过对手

两倍以上! 并且成功率保持

在 $%&左右" 昨天的四分之

一决赛!更是以 $'次压倒对

手的 "(次" %也许我不能立

即将某项技术变得完美!但

至少我仍在很积极地寻求改

变" &%一根筋&的人!是执着

的" 但在竞争白热化的赛场

上!胜利不能靠一招鲜"

华心怡

一根筋

! ! ! ! !随着李娜'科维托娃四分之一决赛出

局! 女单四强无一人曾夺得四大公开赛女

单冠军! 而世界前十名球员仅剩拉德万斯

卡一人闯入四强"

女单四分之一决赛
()*#
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中国金花温网战报

李娜 "比 # 拉德万斯卡

&$比 %'$比 &'#比 $(

! 李娜告别温网

图 !"


